
 

第２回宇部市本庁舎建設基本計画市民ワークショップ 報告書 

1 
 

 

日時/場所 2015 年 10 月 4 日 13 時～15 時 ／ 宇部市役所 4 階委員会室 

出 席 者 ワークショップ参加者 28 名 
宇部市総務管理部 藤崎部長、前澤次長、床本課長、濱原課長補佐、深川係長、福重係員 
㈱日建設計 中島部長、髙木主管、澄川 

 

■ プログラム 

１ 開催の挨拶 

２ 第１回ワークショップのまとめ 

３ グループワークの進め方についての説明 

４ グループワーク 

５ グループワーク結果発表 

６ 閉会 

 

 

１ 開催の挨拶 

 市総務管理部より開催の挨拶を行った。 

 

２ 第 1 回ワークショップのまとめ 

  ㈱日建設計より、第１回ワークショップのまとめについて報告を行った。 

・第１回ワークショップで得られた意見を「性能（耐震性、経済性など建物そのものに求められる 

内容）」と「機能（建物の使い方に関する内容）」に大別した旨の説明を行った。 

 

３ グループワークの進め方についての説明 

 ㈱日建設計より、今回のワークショップでは、「機能」についてさらに議論を深めたい旨、その為のグ

ループワークの進め方について、説明を行った。 

ワークショップテーマ（第 1 回と同様） 

「新庁舎が永く市民に愛され、使い続けられるために、あったら良いと考える空間は？」 

 

４ グループワーク（70 分間） 

  グループワークは参加者 28 名が 6班に分かれて行った。 

・第１回ワークショップで得られた「機能」に関する意見を記載したカードを分析表の上に配置し 

ながら、機能の性格付けと優先順位付けを行った。 

・最終的に、新庁舎に必要と思われる「機能」を枠で囲んで選択し、議論を深めた。 
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５ グループワーク結果発表 

グループワーク成果の模造紙を使用して、代表者が各班の意見を発表した。 

新庁舎に必要なものとして各班が選択した機能は以下の通り。 

（1 班） 

相談用窓口（暮らしや起業、商工会議所 etc）／手続き用窓口／起業スペース（H.O）／キッズスペー

ス 託児所／観光案内所（観光協会、各地連携）／市民ギャラリー／歴史展示コーナー（カフェにモニ

ターを設置、映像で見る）／カフェ／レストラン（ワンコインでおつりあり、昼食のみ）／休憩コーナ

ー（本屋も含む）／コンビニ（キャッシュコーナー有）／金融機関／多目的ホール／カルチャースクー

ル／庁舎前広場／商業施設（直売コーナー、フリーマーケット）／特産品販売スペース／市情報発信コ

ーナー 過去の広報等が見られる （調べ学習など） パソコン２～３台 

（2 班） 

相談用窓口／手続き用窓口／金融機関 各種ATMを設置／キッズスペース フリースペース／レスト

ラン 展望スペースを兼ねる／庁舎前広場 普段は駐車場／多目的ホール 会議室からホールまで多

機能になるよう／真締川公園と一体整備 医学部横の河川公園のようなもの／市情報発信コーナー 

（3 班） 

相談用窓口／手続き用窓口／金融機関 山口銀行だけでなく市内銀行キャッシュコーナー／庁舎前広

場 うべまつり／真締川公園との一体整備 

（4 班） 

新庁舎は集客により利益をあげる（案） 

市内一望タワー（収入） 展望スペース レストラン／手続き用窓口／相談用窓口／保育所 一時預か

り／カフェ／コンビニ／市民ギャラリー／休憩コーナー／特産品販売スペース／多目的ホール １F

をコア以外のフリースペースにしておく 買い物難民の解消で１F にミニスーパー 

（5 班） 

相談用窓口／手続き用窓口／I ターン・U ターンの人の為の空き家情報／庁舎前広場／観光案内所 電

子掲示板／金融機関 他銀行 ATM／レストラン 展望スペース 高い所／カフェ 休憩コーナー バ

ス待ちの人／市民ギャラリー 個展並びにグループの発表の場／歴史展示コーナー／ふれあいスペー

ス 多目的ホール／市情報発信コーナー 図書コーナー 市議会情報 

（6 班） 

手続き用窓口／相談用窓口／駐車場（地下）／キッズスペース／金融機関（窓口あり）／レストラン／

休憩コーナー カフェ等／売店（特産品販売スペース）／真締川公園との一体整備／庁舎前広場／会議

室／図書 学習スペース／多目的ホール 市民ギャラリー ふれあいスペース カルチャースペース

／市情報発信コーナー 

 

 

 

 

      

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

≪結果発表の様子≫ 
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         ≪成果品（１班）≫             ≪成果品（2 班）≫ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         ≪成果品（3 班）≫            ≪成果品（4 班）≫ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         ≪成果品（5 班）≫            ≪成果品（6 班）≫ 

 

６ 閉会 

市総務管理部より閉会の挨拶を行った。 
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 宇部市本庁舎建設基本計画市民ワークショップ 

参加者 アンケート結果 
 

●ワークショップを終えての感想や、本庁舎建設に関してのご意見等をお聞かせください。 

 
（１班） 

・貴重な時間をありがとうございました。年代を超えてディスカッションできた事はとても有意義だった

と思います。本庁舎建設に関しては、単に窓口業務だけでなく、市役所が中心となって色々な方々が行

った時に楽しめる、くつろげるスペースをつくっていただきたいと思います。愉しみにしています。ま

た機会があれば呼んでください。 

・年代、男女で考え方のちがいが良く解りました。でも楽しく意見交換させていただきました。年齢を問 

わず、チョット市役所に寄っていこうと思わせるような場所（市役所）にしてほしい。 

・色々な意見が聞けてとても良かったです。私たちの班は、“できれば・・・”という考えが多かったと

思います。駐車場について・・・人が集まる場所にするなら無料（近隣での買物で）が良いかなと思い

ます。次の機会があるならメンバーを変えてワークショップがしたいと思います。 

・さらに必要か不必要か考える話し合いという事で、自分の持つ考えを出させていただきました。なるべ

く無駄なスペースを作らず便利な所にするというのが、難しい事を改めて感じました。発表は中々うま

くいきませんでしたが良い経験になりました。自分は何ケ所か市役所を見た事があるので、それを元に

意見を言ったのが役に立って良かったです。 

・資金とのバランスがどの程度になるのか、透明感のある情報を早めに流して下さい。 

 

 

（２班） 

・一市民として、このワークショップ参加により意見を述べさせていただき、他の方との交流により理解

を深められ良かった。この少ない意見も基本計画に取り入れられそうで良かった。 

・班別の話し合った核となるものをタイトル化しても良かったと思います。 

・現実的な議論が多かったです。市勢・コストなど、制約を前提に否定から入ってしまう部分もありまし

たが、ふと市庁舎横を通ったときに立ち寄れるようなものであるといいなと思います。 

・本日も楽しく議論できました。ありがとうございます。市民の利便性はもちろん大事ですがやはり庁舎

で働く職員の満足度も大事かと思います。一市民の意見も参考によりよい庁舎になることを願います。 

・人口減少、高齢化を考えて将来の人に重い負担を残さない。無駄を省くことが大切。 

 

 

（３班） 

・自分では思いもしないような案もたくさん聞けて参考になりました。ありがとうございました。 

・機能を優先に考え余分なスペースは必要ない。 

・将来に向けて固定費がかからない様な構造にする。 

・市民参加する催しは多目的ホールでまかなう。 

・1 回目より、考えがまとまり必要なスペースそうでないスペースの区別が良く出来たと思います。 

・改めて、いろんな方のいろんな意見を伺うことができて、おもしろく作業できた。 

 

 

（４班） 

・新庁舎は利益をあげることを考え、市民にも職員にも利便性の高い案を作る。 

・非現実的で楽しかった。あったらいいな＝なくても良い、できたら良いな＝できなくても良い、絶対必

要‼を話すべき。どうせ作るなら良いものを‼借金ゼロで‼ 

・宇部のハブに中心集客になる人々が、用事がなくても行きたくなる庁舎に 15～20 年後を考えてつく

る。コンピューター社会・高齢化がまちがいなく生ずる。 
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（５班） 

・ほとんど住民票などしか取りに来ることがなかったが、皆さんと色んな（どういう市役所にしたらいい

か）意見がでて、良かったと思います。もし、少しでも自分達の意見が反映されたら嬉しいし、市民も

より多く足を運ぶ中心的な場所になってくれるのを望みます。 

・市庁舎建設に向けて多くの考えがあり、夫々自由活発に意見を出しあって楽しいワークショップでした。

※エレベーターは、2 基は欲しいと思います。（高齢化に向けて） 

・市民にとり必要な機能等を考慮した新庁舎計画について、個人的な意見も出したが、多くの人の考え方

が異なる事も判った。今後の基本計画に期待したいと思います。 

・第 1 回は来られませんでしたが、今回、参加させていただき色んな意見を聞きながら、まとめる事の

難しさを感じました。グループの考えが、新庁舎建設に役立てれば幸いです。 

 

 

（６班） 

・各室の選定ですから、もっと横や上下のつながりがあると良いと思う。 

基本プランが出来た時に、再度、良く検討してはと思う。（タタキ台の基本プランがあると良いと思う） 

・市役所に本当に必要なもの、なくてはならないものを再認識し、議論出来、とても楽しかったです。こ

の話し合いが、良い方向に、庁舎建替えに役立ってほしいと思います。 

・より良い市役所が完成、運営されることを期待しています。 

・シンプル且つ明るい庁舎にしてほしい。 

・ワークショップだけでなく、このような交流の場や議論できる場をどんどん増やしてほしい。いわゆる

市民の意見をより聞いてほしい。 

・折角本会議を開催して、意見を聞いたのであれば形式だけに終わらず、最大限反映されることを期待す

る。 

・本庁舎建設に向けて、私達市民の希望や夢を意見として出させて頂いて、本当に光栄でした。班の皆さ

んの見識もとても勉強になりましたし、和気あいあいと楽しいワークショップになりました。またいつ

か機会があれば参加したいと思える会でした。ありがとうございました。 

 


